

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 2016

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

COLABORACIÓN

TEMAS CONSTITUCIONALES “EL DEBATE DE TODOS LOS AÑOS”

Por Luis Octavio Vado Grajales

El 99 aniversario de la Constitución mexicana será el próximo 5 de febrero. Y como cada año, surgen las reflexiones y comentarios acerca de su cambio, adecuación o sustitución; como siempre, se escuchan voces autorizadas y otras no tanto, que opinan sobre este tema con más o menos acierto. Ya en 1918 se había planteado una reforma constitucional de gran alcance, que entre otras cosas proponía pasar de un régimen presidencial a uno parlamentario. No tenía un año la Constitución, pero se predicaba su necesario cambio; y no faltarán estos días quienes nos recuerden las cientos de reformas que tiene la máxima norma. Hoy, casi cien años después, ¿por qué no proponer un cambio? En los últimos años han surgido interesantes propuestas, entre ellas destaco las siguientes: el colectivo “Yo soy 132”, que postulaba la necesidad de un nuevo texto constitucional, dado que consideran el actual legítima un estado de cosas lejano de los deseos ciudadanos. En buena medida, por la misma senda se inscribe la alternativa actual que propone, entre otros, el padre Solalinde, como una “Constituyente ciudadana-popular”. Desde la perspectiva académica, el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM ha presentado también su propuesta de adecuación a la Constitución queretana. Me parece que cada propuesta debe juzgarse por los siguientes elementos que la sustenten: 1. Diagnóstico de la realidad constitucional. Sustituir el texto actual debe partir de un diagnóstico de su inadecuación. No es válido partir de generalizaciones, de meras vaguedades, debe plantearse concretamente por qué no funciona, qué no funciona y cuál es la razón que justifica la sustitución y no la mera reforma. 2. Sustento de la propuesta. Un fuerte respaldo de teoría y filosofía tanto políticas como jurídicas. Debe existir adhesión a una corriente de pensamiento determinado, que permita un análisis desde lo interno del texto que se presente, para verificar su coherencia. A la vez, y siguiendo las reglas de la mejor técnica legislativa, deben explicarse las grandes líneas y los principales contrastes con el texto actual. 3. Coherencia con el diagnóstico. Si, por ejemplo, se coincide con quienes piensan que se requiere una nueva Constitución porque la actual legítima un modelo de dominación, entonces el texto debe buscar la mayor participación ciudadana y acotar las decisiones de gobierno. Pero si materialmente se propone, al contrario, un fortalecimiento del Poder Ejecutivo, no hay coherencia entre la enfermedad diagnosticada y el tratamiento recomendado. Ni sugiero cambio o sustitución, ni niego su necesidad. Me limito a presentar algunas líneas para evaluar las propuestas. En todo caso, el simple hecho de que discutamos este tema, nos habla de la relevancia propia de la Constitución. Y toda discusión sobre nuestra máxima ley, en principio es síntoma de una ciudadanía sana. (AM, 3)

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

HAY 926 CREDENCIALES SIN RECOGER

Por Norma Ayala

La junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) informó que son alrededor de 926 formatos de credenciales para votar, tramitados en 2014, que no han sido recogidos por sus titulares, por lo cual tienen hasta el 29 de febrero para recogerlas o de lo contrario se procederá a su destrucción. De acuerdo con el vocal del registro de la junta local del INE, Domingo Durán Baustista, al tramitar los ciudadanos su credencial de elector en cualquiera de los módulos del instituto se inscriben en la padrón electoral, pero también tienen la obligación de recogerla para que sean integrados en la lista nominal. (EUQ, 3)

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 2016

DESTRUIRÁ EL INE 926 CREDENCIALES

Por Zulema López

Apunto están de destruirse 926 formatos de credencial en Querétaro, toda vez que sus dueños los solicitaron desde el 2014 y aún no acuden a recogerlos, dio a conocer la Junta Local del INE. (DQ, 5)

CANCELARÁ EL INE 926 FORMATOS DE CREDENCIALES

Por Redacción

Al tramitar una credencial de elector en los módulos del INE los ciudadanos cumplen con la obligación de inscribirse en el padrón electoral y estar incluidos en la lista nominal al momento de recogerla, permitiéndoles con ello votar en las elecciones y servirle como medio de identificación en distintas instituciones públicas y privadas que reconocen en ella un instrumento confiable y verificable. (AM, 10)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

FUEGO AMIGO. EN REFORMA

Pone ejemplo. Llegando al Senado de la República, la legisladora por Querétaro, Marcela Torres Peimbert, fue captada por el exdiputado federal perredista, Fernando Belaunzarán... (PA, 1)

PRD

EXIGE CAMACHO APLICAR TODO EL PESO DE LA LEY

Por Laura Vilchis

“Los queretanos estamos hartos de tanta corrupción e impunidad”, expresó el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Adolfo Camacho Esquivel, al exigir que se realice una investigación precisa y apegada a la ley en torno al caso de la compra de calificaciones y plazas estudiantiles en el Instituto Tecnológico de Querétaro (ITQ), dado a conocer en exclusiva por PLAZA DE ARMAS. (PA, 3)

EXIGE PRD AUMENTAR 23% SALARIO MÍNIMO

Por Laura Vilchis

Bajo el lema “No me alcanza”, el PRD tiene una propuesta con la clase trabajadora de México en beneficio de la campaña por el aumento al salario mínimo para subirlo en un 23 por ciento. El presidente estatal del PRD, Adolfo Camacho Esquivel, dijo que es necesario reconocer el esfuerzo de los trabajadores por mejorar al país. (PA, 9)

CAMPAÑA DEL PRD PARA AUMENTAR SALARIO MÍNIMO

Por Miguel Balderas

El PRDE en el estado, presentó su campaña nacional para aumentar el salario mínimo hasta en un 23 por ciento más, con el cual afirmó su dirigente, Adolfo Camacho Esquivel, se podría empatar el costo de los consumos básicos. (N, 6)

PRD EXIGE AUMENTO A SALARIOS MÍNIMOS

De nueva cuenta el líder estatal del PRD, Adolfo Camacho Esquivel, exigió a las autoridades que se trabaje en el aumento de los salarios, pues considera que lo que actualmente se paga a un trabajador “es una burla hiriente para

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 2016

el esfuerzo de los mexicanos”, por lo que considera necesario realizar una alza al salario del 23 por ciento, de forma inmediata. (DQ, 3)

PRD PRESIONA PARA ELEVAR SALARIOS

Por Domingo Valdez

El PRD anunció una campaña de recolección de firmas para apoyar su propuesta de aumentar 23% el salario mínimo y la desaparición de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos. El líder estatal del PRD, Adolfo Camacho Esquivel, dijo que “de entrada, la petición concreta es un aumento de 23% al salario mínimo, para más o menos empatarlo con lo que se está dando en otros países de condiciones similares y que hace 37 años era un ingreso aproximado. Lo que hoy en México se paga no alcanza para lo mismo que en países de Centroamérica, por el costo de los productos básicos”. (EUQ, 3)

CARTÓN “UNA BURLA”

Por Pepe Gómez

Dibuja al dirigente estatal del PRD, quien dice: “El salario mínimo es una burla hiriente para el esfuerzo de los mexicanos”; mientras un ciudadano pregunta: ¿Y no es una burla hiriente los millones de pesos que les dan de presupuesto a los partidos políticos?; y otro ciudadano responde: “¡De nuestros impuestos!”. (DQ, 3)

NOTAS PRINCIPALES

PA: INVESTIGA LA PGR COCHINERO EN ITQ

Por Fernando Venegas Ramírez

Auscultarán el Ministerio Público Federal y la Policía Cibernética las entrañas del software y el sistema operativo del Instituto Tecnológico de Querétaro (ITQ) para determinar la responsabilidad de quienes hayan participado en la red de complicidad que permitió la alteración de calificaciones de 114 alumnos, que hoy están temporalmente dados de baja para facilitar el desarrollo de las investigaciones. Lo anterior fue confirmado por el director de dicha institución, José López Muñoz, quien ofreció una rueda de prensa para fijar la postura oficial del Tecnológico en torno al escándalo. (PA, principal)

EUQ: QUÍMICOS DENUNCIAN MERCADO DESLEAL

Por Aurora Aguirre

La oferta de laboratorios clínicos en los dos últimos años ha crecido 30% en el estado, sin embargo, la llegada de grandes cadenas ha provocado que las empresas locales enfrenten problemas financieros, incluso algunos ven en riesgo su permanencia en el mercado, informó el presidente del Colegio de Químicos Clínicos, Humberto Orozco González. (EUQ, principal)

AM: DEMANDA EXSECRETARIO REINSTALACIÓN: BOTELLO

Por Francisco Velázquez

A través de un procedimiento legal de carácter laboral, el exsecretario de Educación en el estado de Querétaro, Fernando de la Isla Herrera, busca su reinstalación en el cargo y el pago de prestaciones que no le fueron remuneradas, aseguró el actual titular de las políticas educativas en la entidad, José Alfredo Botello Montes. Se trata, destacó Botello Montes en entrevista exclusiva con el periódico AM de Querétaro, de la primera vez que un exfuncionario de primer nivel exige su reinstalación en el cargo; para lo cual, refirió, De la Isla Herrera argumenta

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 2016

un despido injustificado, causa que en este momento se encuentra en manos del Tribunal de Conciliación y Arbitraje, quien, agregó, atiende los diferendos entre los trabajadores y el gobierno del estado. (AM, principal)

N: FRENTES UNIDOS

Por Noticias

La PGR, el Gobierno del Estado y SEDENA, integraron un grupo para combatir el robo de hidrocarburo y difundir ampliamente la nueva Ley Federal para Prevenir y Sancionar los delitos en la materia. (...) En reunión con funcionarios de Pemex, Alejandro Echeverría, Procurador General de Justicia del Estado y Juan Marcos Granados, Secretario de Seguridad Ciudadana, afinaron estrategias en materia de combate al robo de hidrocarburos. (N, principal)

CQ: QUERÉTARO EN ALERTA POR VIRUSZIKA

Por Andrea Martínez

El Secretario de Salud estatal, Alfredo Gobera Farro, afirmó que Querétaro está en alerta por el virus Zika, luego de que la OMS declaró emergencia sanitaria global. “Que no se generen falsas alarmas, estamos por supuesto en alerta, es una alerta sanitaria internacional que hay que estar por muy atentos para atacar el problema, sobre todo prevenirlo, lo más relevantes de esto es prevenir”, refirió. (CQ, principal)

DQ: MILAGRO VER AL PAPA

Por Iris Mayumi

Serán 5 mil boletos para la visita del papa Francisco a México los que fueron destinados para Querétaro, informó José Martín Lara Becerril, vicario General de la Diócesis. (DQ, principal)

PODER EJECUTIVO

CONSTITUCIÓN DEBE AJUSTARSE, COINCIDEN

Por Alberto Morales y Juan Arvizu

En el inicio de los festejos del Senado por el Centenario de la Constitución de 1917 —a celebrarse el 5 de febrero del próximo año—, juristas, constitucionalistas y legisladores coincidieron en que la Carta Magna debe ser reordenada para que siga regulando la vida social y política del país. En el Museo de las Constituciones, donde se redactó la primera Constitución del México independiente —1824—, el presidente del Senado Roberto Gil (PAN) afirmó que nuestra Carta Magna se mantiene estable a pesar de nuestra promiscuidad reformista a través de los años. (EUQ, 1)

FOTO. LA DE ABAJO

El gobernador del estado Francisco Domínguez con el ex mandatario y actual Senador Enrique Burgos García, dialogan durante “el inicio de los festejos para la Conmemoración del Centenario de la Constitución Política” en el Museo de las Constituciones, en la Ciudad de México. (DQ, 1)

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 2016

PODER LEGISLATIVO

ALINEA ORTIZ AL PRI CON EL PAN EN LEGISLATIVO

Por Víctor Polenciano

A pesar de las inconformidades que hubo en la elección realizada el pasado domingo para la designación de dos nuevos integrantes de la Comisión Estatal de Información Gubernamental (CEIG), el coordinador del grupo legislativo del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Mauricio Ortiz Proal, declaró que no impugnará la elección de los comisionados, argumentando no querer golpear la imagen de la institución. (PA, 1)

DESISTE EL PRI DE IMPUGNAR ELECCIÓN DE MIEMBROS DE LA CEIG

Por Patricia López

No habrá impugnación a la elección de los comisionados de la CEIG para evitar un "golpeteo" al organismo, señaló el coordinador del Grupo Legislativo del PRI, Mauricio Ortiz Proal, al declarar "cerrado" este tema y anunciar que se impulsará una supervisión ciudadana. Ortiz Proal afirmó que existen elementos que podrían debatirse en la elección de los nuevos integrantes de la Comisión Estatal de Información Gubernamental (CEIG), pero el Partido Revolucionario Institucional (PRI) no quiere dañar a este ente público, sino trabajar por la transparencia. (DQ, 1)

CREARÁN EN QUERÉTARO COMISIÓN ESPECIAL PARA CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN

Por Patricia López

Para festejar el aniversario 100 de la Constitución Mexicana, la LVIII legislatura local creará una comisión especial que se encargue de los preparativos, aseguró la diputada María Antonieta Puebla. Señaló que para el próximo año se deberán de planear diferentes festejos, que serán organizados por la comisión especial, el propósito es generar actividades en coordinación con el Ejecutivo del Estado y el Congreso de la Unión. (DQ, 5)

MUNICIPIOS

CONFIRMA MARCOS CESE DE MUJER DISCAPACITADA

Por Fernando Venegas Ramírez

Luego de sostener una reunión la noche del martes con Martha Barrera, la mujer discapacitada que fue dada de baja en el Instituto Municipal de las Mujeres, Marcos Aguilar Vega, alcalde de la capital, respaldó la decisión de la directora de la instancia, Elda Hernández, al señalar que de acuerdo a los requerimientos y resultados que exige la actual administración, Martha Barrera no estaba calificada para el cargo. (PA, 1)

JUSTIFICADOS LOS DESPIDOS: MARCOS

Por Paulina Rico

Los trabajadores despedidos del municipio de Querétaro han sido liquidados conforme a la Ley, aseguró el edil capitalino, Marcos Aguilar Vega, tras precisar que las bajas proceden debido a que incumplen con los perfiles que necesita su administración. Refirió que los despidos no son realizados a criterio de los Secretarios que encabezan cada área, sino al cumplimiento de objetivos según la descripción de funciones del puesto de cada servidor público, por lo que confió estos procesos serán resueltos a favor del Municipio. (DQ, 1)

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 2016

INFORMACIÓN GENERAL

EL PRÓXIMO DÍA 18, IV INFORME DE G. HERRERA

Por Jahaira Lara

El rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, aseguró que no serán más de 70 mil pesos, los recursos que se destinen a la realización de su cuarto informe de actividades; evento que se llevará a cabo el próximo 18 de febrero al mediodía en el Centro de Negocios de la institución. (N, 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Roy Campos, Pancho y Marcos: Visiones. De acuerdo. Roy Campos, presidente de Mitofsky, la empresa encuestadora más reconocida a nivel nacional, tiene muy claro lo que pasó en Querétaro el 7 de junio de 2015. Durante una conferencia ofrecida el martes a empresarios queretanos y a la que asistió el ex candidato al Gobierno del Estado, Roberto Loyola Vera, Campos explicó lo que sucede en nuestra entidad. “(Querétaro) nunca han tenido un mal Gobierno, nunca han tenido un Andrés Granier, o sea, nunca ha tenido ese tipo de gobernantes satanizados. Querétaro no ha dejado de crecer, no ha tenido estancamiento”. Además, acotó el encuestólogo, la entidad crece también demográficamente. Llega gente de todos los estados: “Cuando alguien cambia de residencia, el cambio no le da miedo, no tiene miedo. Cuando ganó el PRI la gubernatura con José Calzada no ganó los distritos, esos los ganó el PAN porque estaba dividido”. Para Roy, los resultados del 7 de junio fueron injustos para el Gobierno en turno, como lo fueron en 2009 y 2003, porque los gobernadores eran buenos. Por eso, afirma, en 2021 podría recuperar el PRI la gubernatura porque la de Querétaro es una sociedad de migración, ya no la histórica y conservadora que inclinaba la balanza hacia tal o cual candidato o partido. Las cosas han cambiado. -CASA DE GOBIERNO- Enfrente. Mientras Roy Campos hace ese análisis, el Gobierno Estatal solicitará la presencia de la Gendarmería para vigilar los ductos de Pemex, luego de que se ha incrementado la operación de delincuencia organizada en este rubro. Los estallidos en San Juan del Río han llevado a Francisco Domínguez Servién a solicitar la presencia de las fuerzas federales en San Juan, Pedro Escobedo y Corregidora. ¿Y la capital? Pregunto esto porque no se menciona a la ciudad más poblada del estado, a pesar de que se ha detectado la presencia de estas bandas en zonas como Santa Rosa Jáuregui. De hecho, el alcalde Marcos Aguilar ya dijo que en Querétaro no es necesaria la presencia de la Gendarmería porque -hágame usted el favor- con acciones de inteligencia por cielo y tierra, se “ha ido abatiendo la inseguridad”. Es más, el presidente municipal se dio el lujo de asegurar que cuando acabe el año se le habrá dado “la vuelta radicalmente al tema de la (in) seguridad”. No creo. -OÍDO EN EL 1810- Impensable. Tengo al Instituto Tecnológico de Querétaro (ITQ) como un instituto serio, con maestros y alumnos de lujo. Por eso me sorprendió el reportaje presentado por Facundo Ugalde sobre la venta de ingreso y calificaciones. Mucho tienen que explicar las autoridades educativas sobre esta información. El que calla, otorga. -¡PREEEPAREN!- Rapiditos. En el PRD de inmediato exigieron que se aplique todo el peso de la ley a los responsables de la venta de calificaciones y lugares de nuevo ingreso en el ITQ. Que no haya distinguos, pues, pidió Adolfo Camacho, dirigente estatal de ese partido. Que así sea. ¡AAPUNTEN!- Futuro. Directiva y jugadores de Gallos Blancos analizan los posibles cambios en el plantel, de no cuajar el triunfo contra Veracruz mañana viernes. Me cuentan que podrían rodar algunas cabezas si no se cumplen las metas trazadas al inicio de este torneo. Tic tac. -¡FUEGO!- Mañana. Celebrará aquí el Presidente Enrique Peña Nieto el 99 aniversario de nuestra Constitución Política en el Teatro de la República. Habrá sorpresas para el gobernador. (PA, 2)

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 2016

EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

Una propuesta más para esta ciudad, que cada día se desarrolla y crece más, es la implementación de foto multas para los automotores que circulen con placas en la capital. La implementación de foto multas en la capital queretana aseguran las autoridades que abonará a la reducción de "mordidas" o la evasión de la pena y es que ya no habría trato personal entre un oficial de policía y el automovilista. Las autoridades municipales dicen que los análisis para implementar las foto multas en Querétaro, ya se hizo y que es un modelo probado incluyendo la capital del país; aunque hay que reconocer que en la Ciudad de México, la implementación del sistema ha generado polémica entre los habitantes de la capital del país. El presidente municipal asegura que se encuentra en etapa de análisis en la ciudad y que es viable este proyecto para ser implementado en la capital. "Es positivo en términos inhibitorios, contar con tecnología nos ayuda en muchos aspectos, primero para tener mayor cobertura para garantizar que la persona que violenta el marco jurídico será debidamente sancionada, ejemplarmente sancionada, y para evitar actos de corrupción en el caso de que estos pudieran presentarse entre un efectivo y un particular por cohecho cuando le piden que no se le imponga una multa". La idea de sacar a policías de labores de vialidad puede resultar en una mejora en la seguridad en colonias y comunidades, ya que no estarían dedicados a infraccionar a los infractores sobre todo si hablamos del transporte público, que son el segmento de población que más infracciones al reglamento de tránsito cometen al día. En promedio cinco faltas al reglamento por día. Sin duda la apuesta por parquímetros y por foto multas serán temas interesantes a debatir entre los ciudadanos siempre y cuando la autoridad así lo permita; sobre todo transparentar quiénes serán los prestadores del servicio porque obviamente serán servicios concesionados. (DQ, 1 y 7)

CUARTO DE GUERRA

Por Julio de la Cruz

TROMPO. ¿Se acuerdan del silvestre Guadalupe "4 Lonas" García? Pues resulta que él, tan panista que se decía, prepara un brinco al PRD y ya se empanilló con Gabriel Olvera, el famoso "Gavilán", para ser el próximo candidato del Sol Azteca en El Marqués. Pero complicado como es, el exdiputado federal retuerce su plan promoviendo primero una supuesta afiliación del Gavilán en el blanquiazul para ganar adeptos desde adentro y luego irse juntos (y revueltos) al PRD. Dios los hace y ellos se juntan. ¿A DONDE? De bajo perfil anda el antes muy protagónico general Rolando Eugenio Hidalgo Eddy, jefe de la Policía Municipal de Querétaro, justo a partir de que su nombre comenzó a sonar como la primera baja del gabinete de Marcos Aguilar supuestamente para ser candidato en Aguascalientes. (DQ, 1)

BAJO RESERVA

La obra pública. Si en alguien pudo recaer una de las máximas responsabilidades del gobierno después de las carteras de seguridad, gobernabilidad, educación y salud, fue en la joven arquitecta Romy Rojas con la cartera de obra pública. Y es que dicen que dentro de las prioridades del gobierno estatal se encuentra precisamente el poder darle forma a cuatro obras que lleven la bandera con el distintivo de la nueva administración: el corredor Balvanera-Bernardo Quintana, el Paseo del Río del Pueblito, la conexión de avenida Universidad-Bernardo Quintana y el paso inferior de Balvanera. Nos comentan también que, dentro de los proyectos no tan lejanos, está cambiar el adoquín de las principales calles del Centro Histórico por concreto estampado, tal y como se observa en el paso superior de Calzada de los Arcos con el boulevard Bernardo Quintana. Molesto por déficit. A pesar de su carácter afable y tranquilo, nos cuentan que el secretario de Salud del estado, Alfredo Gobera Farro, se mostró muy molesto al saber que la administración pasada dejó perder un recurso financiero que iba a servir para la construcción de un hospital especializado en atender casos de cáncer. Sin embargo, aseguran que uno de sus

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 2016

grandes retos es recuperar junto con el gobernador ese recurso y hacer realidad la construcción de un hospital oncológico en la entidad. Todo esto a propósito del 4 de febrero, Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer. ¿Por qué desistió el PRI? Muchos pueden ser los factores por los cuales la fracción parlamentaria del tricolor perdió otra batalla más en el Congreso. Nos referimos a la de elección de consejeros de la Comisión Estatal de Información Gubernamental. De nueva cuenta, los priístas al parecer perdieron en la estrategia y es que, aunque muchos digan que fue por el tiempo, la verdad es que no hubo mucho eco que digamos. Ahora, se comenta que los aspirantes propuestos se van a amparar, ya que, dicen, hay más posibilidades de llegar por la vía legal. Total, que todavía en esta historia hay mucha tela de donde cortar. Obra loable. En nuestra comunidad, viven y conviven personajes que trascienden a través del tiempo por sus obras. En esta ocasión, es justo hacer un reconocimiento a la labor que hace la señora Sandra de Anda y a su gran equipo, por tantos años dedicados al tratamiento del cáncer en los menores de edad, desde los tiempos en que no había los recursos suficientes —que sigue siendo— y cuando era inimaginable que en la entidad se pudiera construir un hospital oncológico. Sin duda alguna una labor encomiable a base de entrega diaria. Ojalá que la autoridad pueda fortalecer con mayores recursos sus acciones. (EUQ, 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
EM: EL MOSQUITO	VS: VOZ DE LA SIERRA	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
EE: EL ECONOMISTA	SITIOS WEB	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
	CI: CÓDICE INFORMATIVO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

OPINIÓN

Temas Constitucionales

El debate de todos los años



Luis Octavio Vado Grajales Twitter:@lovadograjales

El 199 aniversario de la Constitución mexicana será el próximo 5 de febrero. Y como cada año, surgen las reflexiones y comentarios acerca de su cambio, adecuación o sustitución; como siempre, se escuchan voces autorizadas y otras no tanto, que opinan sobre este tema con más o menos acierto.

Ya en 1918 se había planteado una reforma constitucional de gran alcance, que entre otras cosas proponía pasar de un régimen presidencial a uno parlamentario. No tenía un año la Constitución, pero se predicaba su necesario cambio; y no faltarán estos días quienes nos recuerden las cientos de reformas que tiene la máxima norma. Hoy, casi cien años después, ¿por qué no proponer un cambio?

En los últimos años han surgido interesantes propuestas, entre ellas destaco las siguientes: el colectivo 'Yo soy 132', que postulaba la necesidad de un nuevo texto constitucional, dado que consideran el actual legítima un estado de cosas lejano de los de-

seos ciudadanos. En buena medida, por la misma senda se inscribe la alternativa actual que propone, entre otros, el padre Solalinde, como una 'Constituyente ciudadana-popular'.

Desde la perspectiva académica, el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM ha presentado también su propuesta de adecuación a la Constitución querétana.

Me parece que cada propuesta debe juzgarse por los siguientes elementos que la sustenten:

Diagnóstico de la realidad constitucional. Sustituir el texto actual debe partir de un diagnóstico de su inadecuación. No es válido partir de generalizaciones, de meras vaguedades; debe plantearse concretamente por qué no funciona, qué no funciona y cuál es la razón que justifica la sustitución y no la mera reforma.

Sustento de la propuesta. Un fuerte respaldo de teoría y filosofía tanto políticas como jurídicas. Debe existir adhesión a una corriente de pensamiento determinado, que permita un análisis desde lo in-

terno del texto que se presente, para verificar su coherencia. A la vez, y siguiendo las reglas de la mejor técnica legislativa, deben explicarse las grandes líneas y los principales contrastes con el texto actual.

Coherencia con el diagnóstico. Si, por ejemplo, se coincide con quienes piensan que se requiere una nueva Constitución porque la actual legítima un modelo de dominación, entonces el texto debe buscar la mayor participación ciudadana y acotar las decisiones de gobierno. Pero si materialmente se propone, al contrario, un fortalecimiento del Poder Ejecutivo, no hay coherencia entre la enfermedad diagnosticada y el tratamiento recomendado.

Ni sugiero cambio o sustitución, ni niego su necesidad. Me limito a presentar algunas líneas para evaluar las propuestas. En todo caso, el simple hecho de que discutamos este tema, nos habla de la relevancia propia de la Constitución.

Y toda discusión sobre nuestra máxima ley, en principio, es síntoma de una ciudadanía sana.